



## Les mots de la crise



Auteur : Sébastien  
Richard

Le caractère protéiforme de la crise économique et financière qui frappe la zone euro depuis plus de trois ans et les nombreuses réponses institutionnelles que l'Union européenne a tenté de lui apporter ont fait émerger un champ lexical spécifique. Le présent glossaire tente de définir simplement les concepts issus de la théorie économique, les notions clés en matière budgétaire, les termes empruntés aux marchés financiers, les enjeux pour chaque État bénéficiant d'une aide financière ou les mesures mises en oeuvre au plan national ou européen. L'ambition affichée est de donner un sens précis et clair aux "mots de la crise" afin de mieux appréhender celle-ci.

[Lire la suite](#)

### Sommaire

**A la une !** : Citoyenneté - Populisme - Franco-allemand - Rapport Schuman - Télévision **Elections** : Bulgarie **Crise financière** : Belgique - France - Irlande - Portugal - Slovaquie **Conseil européen** : Finlande **Commission** : Citoyenneté - Banques - Environnement - Energie/Fiscalité - Armes **Parlement** : Prix/Charlemagne - Défense - Budget/UE - Strasbourg **Conseil** : Gouvernance - Agences/Notation - Crédit **Cour de Justice** : Belgique **Allemagne** : Afghanistan - Franco-allemand - Climat - Parité **Espagne** : Automobile **France** : Programme **Italie** : Espagne **Pologne** : France **Portugal** : Espagne **Royaume-Uni** : Programme/gouvernement - G7 **Espace** : Vega **OMC** : Nomination **Etudes/Rapports** : Européens/Crise **Culture** : Cinéma/Europe - Exposition/Europe - Festival/Glyndebourne - Cinéma/Cannes - Concert/Paris

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

### A la une ! :

#### Les citoyens et l'Europe



La Maison de l'Europe organise une conférence sur le thème "Doit-on être fier d'être européen?" le 14 mai 2013. Pascale Joannin, directrice générale de la Fondation Robert Schuman et Joachim Bitterlich, ancien conseiller d'Helmut Kohl et membre du Comité scientifique de la Fondation Robert Schuman, feront partie du panel des intervenants.

Les interventions seront suivies d'un débat et d'un vote sur les préconisations pour améliorer l'éducation à l'Europe... [Lire la suite](#)

#### Les populismes en Europe

Le bureau des conseillers de politique européenne de la Commission



européenne (BEPA), en collaboration avec la Fédération humaniste européenne et la Grande Loge Féminine de France organisent un séminaire le 15 mai 2013 sur "La montée des populismes en Europe : à la recherche d'une action européenne efficace". Magali Balent, directrice des projets et chercheur à la Fondation Robert Schuman, participe à la réflexion et offrira une vue d'ensemble de la situation en Europe... [Lire la suite](#)

#### 15e Dialogue franco-allemand



L'Institut Franco-allemand de Ludwigsburg en collaboration avec la Fondation Asko Europa organise la 15e session de son colloque annuel pour le dialogue franco-allemand les 16 et 17 mai 2013. Intitulé "Une Europe fédérale ? Solidarité, subsidiarité, démocratie", il comprendra des interventions de Thierry Chopin, directeur des études de la Fondation Robert Schuman et Magali Balent, directrice des projets de la Fondation Robert Schuman... [Lire la suite](#)

#### Présentation le 23 mai du "Rapport Schuman 2013" au CERI - Sciences Po



Thierry Chopin, directeur des études de la Fondation Robert Schuman, expert associé au CERI-Sciences Po, et Michel Foucher, professeur des universités à l'Ecole normale supérieure, directeur de la formation de l'Institut des hautes études de défense nationale, tous deux co-directeurs du "Rapport Schuman sur l'Europe - l'état de l'Union 2013", présenteront l'ouvrage le 23 mai à Sciences Po au CERI. Le débat sera animé par Christian Lequesne, directeur du CERI-Sciences Po. Le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union en 2013", est disponible pour la première fois pour les liseuses et les tablettes au prix de 10,99 euros... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

#### Ici l'Europe reçoit Jobst Plog



Dans le cadre du partenariat entre la Fondation Robert Schuman et l'Audiovisuel extérieur de la France (AEF), la Fondation diffuse sur son site la dernière émission "Ici l'Europe" dont l'invité est Jobst Plog, président d'Eurimages et fondateur de la chaîne Arte. A quelques jours de l'ouverture du festival de Cannes, il parle de l'avenir du cinéma européen et de la défense de l'exception culturelle... [Lire la suite](#)

### Elections :

#### Résultats des élections législatives bulgares



Les Citoyens pour le développement européen de la Bulgarie (GERB), parti dirigé par le Premier ministre sortant Boiko Borissov, sont arrivés en tête des élections législatives anticipées qui se sont déroulées en Bulgarie le 12 mai. Selon un dépouillement partiel, le parti a recueilli 32,04% des suffrages et remporté 97 sièges (-20 par rapport au dernier scrutin du 5 juillet 2009). Le Parti socialiste (BSP), a obtenu 26,22% des voix et 85 sièges (+45). Le Mouvement pour les droits et les libertés (DPS), dirigé par Lioutvi Mestan a pris la troisième place avec 9,93% des suffrages et 34 sièges (-3). Enfin, Ataka, parti d'extrême droite conduit par Volen Siderov, a recueilli 8,5% des voix et obtenu 24 sièges (+3). La participation a été faible : moins de la moitié des Bulgares (48%) se sont rendus aux urnes. Quelle coalition pour gouverner la Bulgarie?... [Lire la suite](#)

### Crise financière :

#### Analyse économique de la Belgique



L'Organisation de Coopération et de Développement Economiques (OCDE) a publié le 7 mai 2013 une étude passant l'économie belge au crible. Celui-ci est globalement positif, et l'étude démontre que la Belgique a "assez bien résisté à la crise", notamment grâce aux réformes structurelles entreprises. Si l'assainissement des dépenses est jugé en bonne voie, la dette publique demeure néanmoins préoccupante. Les réformes des allocations du chômage et de la retraite devraient avoir un impact positif sur le marché du travail, mais le système des soins de santé

est mis en danger par le vieillissement de la population. La problématique des transports est également épinglée par l'OCDE, qui juge les réseaux routiers et ferroviaires de qualité mais proches de la saturation, principalement dans et autour des grandes villes... [Lire la suite](#)

#### La Banque de France prévoit une très légère hausse de croissance au 2e trimestre



Le 13 mai 2013, la Banque de France a publié une première estimation de croissance fondée sur son enquête mensuelle de conjoncture dans l'industrie et les services d'avril. Selon celle-ci, le Produit intérieur brut (PIB) français devrait connaître une très légère croissance de 0,1% au deuxième trimestre 2013... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Irlande : La troïka ouvre la voie au déblocage de 2,4 milliards d'euros



Composée du Fonds monétaire international (FMI), de la Commission européenne et de la Banque centrale européenne (BCE), la troïka a annoncé le 9 mai 2013 avoir conclu son dixième examen de la situation économique de l'Irlande, ce qui va ouvrir la voie au déblocage de 2,4 milliards d'euros de prêts. Le "programme irlandais reste sur la bonne voie, la reprise progressive continue et il y a eu de nouvelles améliorations des conditions de marché pour la dette souveraine et les banques", estime la troïka, qui table sur une croissance de 1% environ en 2013 et plus de 2% en 2014. Cependant, le rapport affirme que des efforts doivent encore être faits par les banques, sur le front de la réduction des dettes "insoutenables" des PME, et par le gouvernement, pour s'attaquer à la nature "structurelle" du chômage qui reste très élevé, à 14%... [Lire la suite](#)

#### Accord du Portugal et de ses créanciers sur un nouveau plan d'austérité



Le 12 mai 2013, le gouvernement portugais a indiqué être parvenu à un accord avec ses créanciers sur son nouveau programme d'austérité, mis en oeuvre pour respecter ses objectifs budgétaires après le rejet par la Cour constitutionnelle de plusieurs mesures de rigueur. Cet accord permet de conclure de manière positive la 7e évaluation des comptes du Portugal par la "troïka" (UE-FMI-BCE) représentant ses bailleurs de fonds. Il ouvre la voie au versement d'une tranche d'aide de 2 milliards d'euros dans le cadre du plan de sauvetage de 78 milliards d'euros dont Lisbonne bénéficie depuis mai 2011... [Lire la suite](#)

#### Nouveau plan d'assainissement des finances publiques en Slovénie



Le gouvernement slovène a adopté le 9 mai 2013 un plan d'assainissement des finances publiques, présenté par la Première ministre, Alenka Bratusek. Au centre des réformes figurent notamment le secteur bancaire et la stimulation de la croissance. Le gouvernement a décidé d'augmenter la TVA (à partir du 1er juillet) et d'instaurer un impôt foncier et immobilier (à partir de janvier 2014). Il a en revanche renoncé à l'instauration d'un impôt de crise frappant tous les citoyens afin d'éviter des "conséquences [trop] négatives pour la croissance économique". En outre, le plan prévoit la privatisation d'entreprises publiques à 100%, réforme sur laquelle le Parlement devra prochainement se prononcer. Enfin, Alenka Bratusek a confirmé son engagement continu dans la lutte contre l'économie grise avec une législation renforcée contre le marché noir... [Lire la suite](#)

#### Conseil européen :

##### Herman van Rompuy en Finlande



Le 7 mai 2013, le président du Conseil européen, Herman van Rompuy, s'est rendu en Finlande, où il a prononcé un discours sur l'avenir de l'Europe à l'université d'Helsinki. Le président du Conseil européen a présenté sa "stratégie qui comporte quatre éléments fondamentaux" : préserver la stabilité financière, rendre les économies européennes plus résistantes avec la multiplication d'efforts structurels, prendre des mesures immédiates pour l'emploi, la croissance et enfin la mise en place d'une union bancaire... [Lire la suite](#)

## Commission :

### Rapport 2013 sur la citoyenneté de l'Union



Le 8 mai 2013, la Commission européenne a présenté douze nouvelles actions pour favoriser l'exercice par les citoyens européens de leurs droits. La vice-présidente de la Commission européenne, Viviane Reding, a expliqué que la citoyenneté européenne n'était pas arrivée à maturité, et que "les citoyens se heurt[aient] encore à des obstacles lorsqu'ils exercent leurs droits au quotidien". Elle a ajouté que chaque année "plus d'un million de demandes de renseignements sur des questions touchant à leurs droits" sont adressées. Les nouvelles actions proposées visent notamment à supprimer les obstacles liés au travail et aux achats, réduire les formalités administratives, protéger les plus vulnérables et renforcer la participation citoyenne dans le processus démocratique... [Lire la suite](#)

### Des comptes bancaires accessibles à tous



La Commission européenne a présenté le 8 mai 2013 une proposition de directive visant à rendre l'accès aux comptes bancaires plus aisé, moins cher et plus transparent. La directive doit permettre plus de transparence liée aux frais, dont la terminologie sera normalisée, afin que les consommateurs puissent plus facilement comparer les différentes offres. Les citoyens européens pourront ouvrir un compte de paiement assorti de services minimaux dans n'importe quel Etat membre et la procédure de changement de compte bancaire sera également facilitée... [Lire la suite](#)

### Stratégie d'investissement dans les infrastructures vertes



La Commission européenne a adopté le 6 mai 2013 une stratégie dédiée à l'infrastructure verte. Il s'agit concrètement de promouvoir les projets d'urbanisme et d'aménagement du territoire favorisant les processus naturels et écologiques. Les infrastructures vertes sont un atout pour l'environnement, mais aussi pour la société et l'économie, selon le Commissaire à l'environnement Janez Potocnik, qui estime qu'elles permettraient d'apporter "des solutions qui sont en harmonie et non en conflit avec la nature". Cette stratégie bénéficierait d'une campagne de promotion et devrait être intégrée dans la mise en oeuvre des objectifs Europe 2020. La Commission s'est engagée à soutenir les projets d'infrastructure verte à l'échelle de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

### Proposition de la Commission pour le Conseil européen du 22 mai



La Commission européenne a présenté ses propositions pour le Conseil européen du 22 mai 2013, consacré à l'énergie et à l'évasion fiscale. En matière d'énergie, elle rappelle que la dépendance énergétique croissante de l'Europe, la hausse des prix de l'énergie et la faiblesse des investissements dans le secteur de l'énergie sont les principaux défis de l'Union européenne. Afin d'y remédier, elle propose notamment d'ouvrir et de rendre plus compétitifs les marchés de l'énergie ou encore d'investir davantage dans la recherche et l'innovation énergétique. En matière de lutte contre la fraude fiscale, la Commission propose un certain nombre d'actions aux niveaux national, européen et mondial... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Traité sur le commerce des armes



Le 8 mai 2013, la Commission européenne a présenté une proposition autorisant les États membres à signer, dans l'intérêt de l'Union européenne, le traité sur le commerce des armes (TCA). Le TCA vise à rendre le commerce licite des armes conventionnelles plus responsable, en établissant des normes internationales communes strictes pour l'importation, l'exportation et le transfert de ces armes. Il prévoit l'évaluation des transferts d'armes ainsi que des mesures destinées à prévenir le détournement des armes conventionnelles importées ou exportées par les États. Ce traité a été adopté le 2 avril dernier par l'Assemblée générale de l'ONU... [Lire la suite](#)

## Parlement :

### Prix Charlemagne 2013



Le 9 mai 2013, la présidente lituanienne, Dalia Grybauskaitė, a reçu officiellement à Aix-la-Chapelle le Prix Charlemagne 2013. Le Directoire du Prix voulait ainsi rendre hommage à "l'une des personnalités particulièrement éminentes de la région baltique" qui s'est fortement engagée dans la "résolution de la crise actuelle" et dans la promotion de l'unité de l'Union européenne. "Les Européens doivent rester unis et surmonter leurs différences, apprendre les uns des autres, s'écouter, négocier et trouver des solutions communes" a déclaré Mme Grybauskaitė lors de la cérémonie. "Europe on Track", un projet médiatique espagnol pour la jeunesse, a également décroché le 1er prix lors de la cérémonie de remise du Prix Charlemagne pour la jeunesse 2013... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

### L'Europe doit arrêter les coupes budgétaires en matière de défense



Le 6 mai 2013, le secrétaire général de l'OTAN, Anders Fogh Rasmussen, a fait part au Parlement européen de son inquiétude sur les coupes budgétaires en matière de défense en Europe. "Si les pays européens ne s'engagent pas fermement à investir dans la sécurité et la défense, toutes les discussions sur une politique européenne de sécurité et de défense resteront lettres mortes", a-t-il déclaré, ajoutant que le Conseil européen de décembre, dédié à la sécurité et à la défense "devrait montrer que l'Europe est à la fois capable d'agir et a la volonté d'agir". En écho aux questions de députés sur la complémentarité entre l'UE et l'OTAN, il a souligné l'accord récent entre Belgrade et Pristina, négocié par l'UE, avec la garantie de l'OTAN en matière de sécurité... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Ouverture de nouvelles négociations sur le budget



Le 6 mai 2013, le président du Parlement européen Martin Schulz, le président de la Commission européenne José Manuel Barroso et le Premier ministre irlandais Enda Kenny se sont rencontrés pour discuter des questions budgétaires. Ces discussions doivent mener à la clôture du budget de 2013, pour lequel il manque encore 11,2 milliards d'euros. Une première tranche pourrait être obtenue lors du prochain Conseil "Economie-Finances" du 14 mai. Parallèlement, la résolution du budget 2013 doit ouvrir la voie à de nouvelles négociations concernant le cadre financier pluriannuel (CFP) pour la période 2014-2020. Le trilogue doit débuter le 13 mai, et se concentrera sur les recommandations du Conseil européen de février 2013 autour de quatre points : la flexibilité, une clause de révision, les ressources propres et l'unicité du budget. Les parlementaires ont rappelé qu'ils mettraient un frein à toute négociation sur le CFP tant qu'un accord sur le budget 2013 ne sera pas conclu... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Journées portes ouvertes du Parlement européen à Strasbourg



Le 19 mai 2013, le Parlement européen à Strasbourg ouvre ses portes au public. Le matin se tiendra un débat dans l'hémicycle avec les députés européens sur le thème de l'année européenne des citoyens. La Fondation Robert Schuman tiendra un stand où seront distribuées ses publications ; elle informera le public de ses différentes activités. Les visiteurs pourront également découvrir l'exposition "De Gaulle-Adenauer, les bâtisseurs de l'amitié franco-allemande" organisée par le Parlement à l'occasion du 50ème anniversaire de la signature du Traité de l'Élysée... [Lire la suite](#)

## Conseil :

### Adoption du "two pack"



Le 13 mai 2013, le Conseil a adopté le "paquet de deux", comprenant deux règlements destinés à améliorer la gouvernance économique de la zone euro. L'un prévoit la communication et l'étude des budgets nationaux soumis par les États membres chaque 15 octobre, et l'autre la mise sous surveillance renforcée des pays rencontrant des difficultés majeures... [Lire la suite](#)

### De nouvelles règles pour les agences de notation de crédit



Le 13 mai 2013, le Conseil a approuvé une directive et un règlement encadrant les activités des agences de notation de crédit. Ces règles prévoient notamment, dans certains cas, l'obligation pour les institutions ayant recours à ces agences d'en changer tous les quatre ans. Par ailleurs, en cas de négligence ou d'erreur volontaire, les entités lésées pourront se retourner contre les agences. Enfin, la notation des dettes souveraines devra être revue tous les 6 mois, au lieu d'une fois par an actuellement... [Lire la suite](#)

### Responsabilisation des crédits hypothécaires



Le 8 mai 2013, le Conseil a annoncé avoir trouvé un accord avec le Parlement européen sur la question des crédits hypothécaires. Le texte discuté veut apporter une meilleure protection des consommateurs en matière de prêts et emprunts hypothécaires, parfois jugés irresponsables et ayant entre autres contribué à la crise actuelle. Pour apporter plus de stabilité dans le secteur, l'Union européenne recommande aux différents acteurs d'agir de manière responsable. La directive leur adresse des principes et prévoit des normes pour les bailleurs et les intermédiaires, notamment au sujet de la solvabilité de leurs clients... [Lire la suite](#)

### Cour de Justice :

#### La Cour de Justice rejette le "Wonen in eigen streek"



La Cour de Justice de l'Union européenne a rejeté le 8 mai 2013 un décret en matière de logement instauré en 2009 par la région flamande de Belgique, qui imposait à tout candidat à l'achat d'une propriété sur le sol flamand d'avoir un lien avec la commune où il souhaitait s'installer. Face aux nombreuses plaintes reçues, la Cour constitutionnelle belge avait formé une demande de décision préjudicielle à la Cour de Justice de l'UE pour l'annulation de cette loi. Celle-ci a répondu positivement, estimant qu'il s'agissait de "restrictions aux libertés fondamentales dont la justification doit être établie". Selon la région flamande, ces mesures devaient permettre d'aider les habitants locaux les plus pauvres à se loger, mais la Cour de justice a déclaré que ce décret allait "au-delà de ce qui est nécessaire pour atteindre le but recherché"... [Lire la suite](#)

### Allemagne :

#### Visite surprise de la chancelière allemande en Afghanistan



Le 10 mai 2013, la chancelière allemande, Angela Merkel, accompagnée de son ministre de la Défense, Thomas de Maizière, s'est rendue dans le nord de l'Afghanistan. Elle a souligné l'importance du "processus politique" en Afghanistan qui progresse "parfois de façon laborieuse, parfois un peu plus lentement que nous le souhaiterions". La mission de la force de l'OTAN (Isaf) en Afghanistan se finira en 2014. Cependant, comme l'a réaffirmé la chancelière allemande lors de sa visite, entre 600 et 800 soldats allemands resteront jusqu'en 2017 afin de former, conseiller et soutenir la police afghane... [Lire la suite](#)

### Le Conseil économique et financier franco-allemand fête ses 25 ans



Lors du 25ème anniversaire du Conseil économique et financier franco-allemand, les ministres de l'Economie et des Finances français et allemand (Pierre Moscovici et Wolfgang Schäuble) ainsi que les deux présidents des Banques centrales (Christian Noyer et Jens Weidman) se sont réunis à Berlin le 7 mai 2013. Au cours de cette rencontre, ils ont discuté des relations franco-allemandes avec des étudiants des deux pays et du rôle du couple dans la construction européenne. En outre, les deux ministres ont souligné l'importance des initiatives communes, notamment de la monnaie unique, de la lutte contre la fraude fiscale et du blanchiment d'argent... [Lire la suite](#)

### Préparation de la prochaine conférence internationale sur le climat

Les 6 au 7 mai 2013, les ministres de 35 pays se sont réunis à



l'occasion de la "quatrième session du dialogue de Petersberg" à Berlin, afin de préparer la prochaine conférence sur le climat des Nations unies à Varsovie fin 2013. L'objectif était de trouver un nouvel accord international d'ici 2015 dont l'entrée en vigueur serait prévue pour 2020, lorsque le protocole de Kyoto prendra fin. Le ministre allemand de l'Environnement, Peter Altmaier, et son homologue polonais, Marcin Korolec ont déclaré qu'une nouvelle base a été posée afin de trouver un consensus lors de la prochaine conférence climatique. La chancelière allemande, Angela Merkel, a averti la Communauté internationale que toute temporisation dans la lutte contre le réchauffement climatique était dangereuse : "attendre n'est pas une option", a-t-elle expliqué lors de l'ouverture de la réunion... [Lire la suite](#)

#### Angela Merkel reçoit des femmes dirigeantes



A l'invitation de la chancelière allemande Angela Merkel, plus de 100 femmes dirigeantes se sont rencontrées à la chancellerie le 6 mai 2013 pour discuter des améliorations à fournir pour augmenter le nombre de femmes parmi les cadres supérieurs des entreprises. Ces femmes ont notamment évoqué la conciliation difficile entre vie privée et vie professionnelle et le cadre nécessaire que la politique devrait fournir. Angela Merkel a souligné que les femmes dirigeantes étaient encore trop rares en Allemagne... [Lire la suite](#)

#### Espagne :

##### Le gouvernement espagnol investit dans le secteur automobile



A l'occasion de l'ouverture, le 10 mai 2013, du 37ème Salon international de l'automobile de Barcelone, le chef du gouvernement espagnol, Mariano Rajoy, a rappelé que le secteur automobile était l'une des priorités du gouvernement. Il a ainsi annoncé que des investissements supplémentaires d'un milliard d'euros allaient être réalisés dans le secteur automobile, le soutien antérieur à l'industrie automobile ayant eu un impact visible sur le maintien de la demande intérieure dans le pays. En un peu plus d'un an, près de 5 milliards d'euros ont été investis dans le secteur automobile espagnol... [Lire la suite](#)

#### France :

##### Un an après les élections : bilan et perspectives du gouvernement français



Le 6 mai 2013, à l'occasion du premier anniversaire de l'élection présidentielle, les membres du gouvernement se sont réunis en séminaire autour du président français François Hollande, au cours duquel il a présenté un bilan de cette première année et les perspectives du gouvernement. Il a annoncé que le Premier ministre Jean-Marc Ayrault présenterait "dans les prochaines semaines" un plan d'investissement concernant notamment les nouvelles technologies. Les échanges ont par ailleurs porté sur les deux années de sursis accordé par la Commission européenne à la France pour remplir ses engagements budgétaires, le retour attendu à la croissance en 2014, le rappel de l'engagement sur une inversion de la courbe du chômage fin 2013. Le président a fixé trois priorités pour l'année qui vient : "la bataille pour l'emploi", "la jeunesse" et "la préparation de l'avenir"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Italie :

##### Enrico Letta en visite en Espagne pour rencontrer Mariano Rajoy



Le 6 mai 2013, le président du Conseil italien, Enrico Letta, s'est rendu en Espagne pour une rencontre avec son homologue espagnol, Mariano Rajoy. Lors d'une conférence de presse, les deux hommes ont soutenu le projet d'intégration européenne, précisant "faire leur possible pour fournir à l'Union économique et monétaire la stabilité nécessaire". Ils sont d'accord pour que les réformes nationales soient "accompagnées par des réformes relatives aux mécanismes de la croissance de la part de l'Union européenne". En outre, ils ont sommé les pays européens d'avancer plus vite en ce qui concerne l'union bancaire, fiscale et politique. Il serait "impardonnable" de ne pas adopter des mesures concrètes sur l'union bancaire et, surtout, sur l'emploi des jeunes lors du prochain

## Pologne :

### Le président polonais en visite d'Etat en France



Le président polonais, Bronislaw Komorowski, a effectué les 7 et 8 mai 2013 une visite d'Etat en France. Le 7 mai, il a rencontré son homologue français François Hollande à Paris. Les deux hommes ont discuté de la relance d'un partenariat stratégique franco-polonais et d'un renforcement de la coopération bilatérale, notamment dans les sphères économique et militaire. Lors de leur entretien, l'avenir de l'intégration européenne, notamment dans le cadre de la Politique de Sécurité et de Défense Commune, a longuement été abordé... [Lire la suite](#)

## Portugal :

### 26e Sommet hispano-portugais



Le 26e Sommet hispano-portugais s'est déroulé le 13 mai 2013 à Madrid. La situation économique et les efforts déployés par les deux pays afin d'assainir leurs comptes publics étaient au coeur du sommet. Le projet européen d'union bancaire et l'action de l'Union européenne en matière de croissance et d'emploi ont également été discutés. Au niveau international, l'Union pour la Méditerranée, la situation au Moyen-Orient ou encore les relations avec l'Amérique latine étaient à l'ordre du jour des discussions. En plus de la réunion bilatérale entre le chef du gouvernement espagnol, Mariano Rajoy, et son homologue portugais, Pedro Passos Coelho, des réunions thématiques impliquant des ministres des deux pays étaient organisées... [Lire la suite](#)

## Royaume-Uni :

### "Discours de la reine"



Le 8 mai 2013, la reine Elisabeth II a lu au Parlement de Westminster le traditionnel "discours de la reine". Dans ce discours, elle a annoncé le programme du gouvernement britannique pour l'année à venir, préparé en amont par le cabinet du Premier ministre David Cameron. Parmi les grandes orientations présentées, le gouvernement a notamment mis l'accent sur une réforme de l'immigration, le renforcement de la lutte contre la criminalité, le plafonnement des prestations sociales pour "remettre les gens au travail" et un nouveau calcul des retraites. La priorité va à l'économie, en particulier à la réduction du déficit et au maintien de taux d'intérêt bas. Pour la première fois depuis 17 ans, la reine était cette année accompagnée de son fils Charles, un geste interprété comme symbolique d'une transition en marche dans la famille royale!.. [Lire la suite](#)

### Les Etats-Unis demandent à l'Europe de tourner le dos à l'austérité



Rassemblés les 10 et 11 mai 2013, les ministres des Finances et les gouverneurs des banques centrales du G7 (Allemagne, Canada, Etats-Unis, France, Royaume-Uni, Italie et Japon) se sont engagés à "encourager" une reprise économique, malgré des différends sur le rythme de la réduction des déficits. Alors que la reprise économique mondiale est fragmentée, les Etats-Unis ont appelé les Européens à changer de cap sur l'austérité. Cependant, le ministre britannique des Finances George Osborne, artisan d'une sévère cure de rigueur, a assuré qu'il y avait finalement "plus de points d'accord sur les politiques budgétaires que ce qui est communément admis". Les ministres des Finances et les gouverneurs des banques centrales du G7 sont "absolument déterminés à faire des progrès" dans la lutte contre l'évasion fiscale, érigée en "priorité" par la présidence britannique du G8, et qui devrait être au centre du sommet des chefs d'Etat et de gouvernement du G8 en juin... [Lire la suite](#)

## Espace :

### Lancement réussi de la fusée européenne Vega

La fusée européenne Vega a décollé dans la nuit du 6 au 7 mai 2013 depuis le Centre spatial guyanais de Kourou. Elle a mis en orbite deux



satellites d'observation de la Terre, un européen et un vietnamien, ainsi que le premier satellite estonien. Le satellite européen Proba-V, construit pour le compte de l'Agence spatiale européenne, fournira pendant deux ans et demi au moins des informations qui permettront de cartographier la couverture végétale et ses variations à la surface du globe... [Lire la suite](#)

#### OMC :

##### Roberto Azevedo, prochain directeur général de l'OMC



Le 8 mai 2013, lors d'une réunion informelle des chefs de délégations de l'Organisation Mondiale du Commerce (OMC), les trois facilitateurs du processus de sélection du nouveau Directeur général ont recommandé que le Brésilien Roberto Azevedo soit retenu pour diriger l'OMC. Sa nomination formelle interviendra le 14 mai lors d'une réunion plénière du Conseil avec les 159 Etats membres de l'OMC. M. Azevedo devra remplacer le 1er septembre l'actuel directeur général de l'Organisation, le Français Pascal Lamy. Le Brésilien est le premier dirigeant de l'OMC issu de l'un des grands pays émergents. Il aura pour tâche principale d'essayer de relancer les négociations de Doha sur la libéralisation des échanges commerciaux, entamées en 2001 et au point mort depuis de nombreuses années... [Lire la suite](#)

#### Etudes/Rapports :

##### Les Européens et la sortie de crise



Selon l'enquête publiée par IPSOS/CGI/Publicis le 7 mai 2013, un profond malaise et une forme de désœuvrement règne en Europe face à la crise économique. Beaucoup d'Européens craignent en effet des lendemains difficiles : ils sont 51% à penser que leurs enfants vivront moins bien qu'eux dans l'avenir et 40% à craindre une dégradation de leurs conditions de vie qui les empêche de pouvoir "vieillir dans des conditions dignes". Ils sont également nombreux à exprimer une méfiance, voire un rejet des gouvernements nationaux, qui ne proposent pas de "solutions constructives face à la crise". En Espagne par exemple, certains sondés n'hésitent pas à parler de "guerre éloignée déjà perdue" et 66% des personnes interrogées estiment que la crise "ne donnera pas lieu à un rebond ou à des réformes adéquates"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Culture :

##### Fréquentation record en 2012 pour les films européens dans l'UE



Selon une étude de l'Observatoire européen de l'audiovisuel publiée le 7 mai 2013, les films européens ont vu leur fréquentation augmenter de 12% en 2012 par rapport à l'année précédente pour atteindre une part de marché record de plus de 33%. Cependant, la fréquentation globale des cinémas en Europe, toutes nationalités confondues, a légèrement reculé, de -2,2% à 933,3 millions, mais avec des différences notables entre pays : 12,1% de tickets ont été vendus en moins l'an dernier au Portugal tandis que 19,7% ont été vendus en plus en Finlande. Malgré cela, les recettes brutes des salles ont atteint pour la seconde année consécutive le niveau record de 6,47 milliards d'euros dans l'UE, un résultat dû à la hausse du prix des billets, grâce aux sorties en 3D... [Lire la suite](#)

##### La Nuit européenne des musées



Le 18 mai 2013 se déroulera la 9ème Nuit européenne des musées. Cette manifestation majeure paneuropéenne permet de visiter les musées gratuitement, de 19h à 1h du matin et de les (re)découvrir au gré d'expositions et de manifestations exceptionnelles : soirées thématiques, concerts, projections, jeux de piste, performances chorégraphiques, visites à la lampe de poche. Plus de 3 400 institutions participent à cet événement initié en 2005. C'est la seule manifestation européenne qui se tient simultanément dans 40 pays signataires de la convention culturelle du Conseil de l'Europe. Cet événement est placé sous le triple patronage du Conseil de l'Europe, de l'UNESCO et de l'ICOM (International Council of Museums)... [Lire la suite](#)

### Ouverture du festival de Glyndebourne le 18 mai



Le festival de Glyndebourne ouvrira ses portes le 18 mai 2013 avec Ariane à naxos. Au programme figurent notamment Falstaff, Billy Budd et Les noces de Figaro. Les représentations du festival s'étaleront jusqu'au 25 août... [Lire la suite](#)

### 66e festival de Cannes



La 66e édition du festival de Cannes, présidée par le réalisateur américain Steven Spielberg, se déroulera du 15 au 26 mai 2013. Au total, plus d'une cinquantaine de films seront présentés en sélection officielle et de nombreux réalisateurs de renom seront cette année en compétition officielle, notamment les frères Coen, Roman Polanski, Steven Soderbergh, François Ozon, Asghar Farhadi ou encore Abdellatif Kechiche. Dans le cadre du centième anniversaire de Bollywood, l'Inde est cette année l'invitée d'honneur du festival et le film à sketches "Bombay talkies" sera présenté en séance de gala... [Lire la suite](#)

### Concert de Rive gauche musique



Pour la quatrième année, Rive Gauche Musique s'installe au Théâtre Adyar. Le dernier concert de la saison 2012-2013 se tiendra le 23 mai. Le programme musical surprise est organisé au profit de la Fondation Petrovitch Njegosh qui soutient une oeuvre de dépistage du cancer du sein, qui touche de plus en plus de jeunes femmes au Monténégro... [Lire la suite](#)

### L'Agenda :



13 mai  
Réunion des ministres des Finances de la zone euro



13-14 mai  
Conseil Agriculture et Pêche



14 mai  
Bruxelles  
Conseil Economie-Finances



16-17 mai  
Bruxelles  
Conseil éducation, jeunesse, culture et sport



20 au 23 mai  
Strasbourg  
Session plénière du Parlement européen



21 mai  
Bruxelles  
Conseil "Affaires générales"

22  
Mai

22 mai  
Bruxelles  
Conseil européen

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

#### Les rédacteurs de la Lettre :

Inga Groth, Pauline Massis Desmarest ;  
Alexandre Brex, Fanny Cohen, Clara Coornaert,  
Victor Delage, Bettina Mecklenburg, Pierre Thibaudat

**Rédacteur en chef : Pauline Massis Desmarest**  
**Directeur de la publication : Pascale Joannin**

Contact / suggestion  
[info@robert-schuman.eu](mailto:info@robert-schuman.eu)

**La Fondation Robert Schuman**, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}